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El presidente y 
las criptomonedas
Por Javier Boher

Asunción de Trump. Cómo se 
llevan la Argentina y USA 
en términos económicos

RIO CUARTO

VILLA MARIA

El Concejo se acerca a Ficha Limpia, pero libertarios meten polémica
Por Gabriel Marclé

E
l país habla de Ficha Limpia y en Río Cuarto tendrá 
lugar uno de los primeros titulares fuertes del año 
con respecto al tema. Es que el Concejo Deliberante, 

después de la primera sesión ordinaria del año (el 6 de 
febrero), debatirá y fi nalmente aprobará el proyecto local 

que fue presentado por el intendente Guillermo De Rivas en 
conjunto con los cuatro bloques políticos del Legislativo. 
En paralelo, hay novedades en el frente del Partido Liber-
tario que, en las últimas horas, hizo ruido con un más que 
polémico proyecto: se trata del “Votante Limpio”.

El protagonista de comienzo de año será, sin lugar a 
dudas, el Ficha Limpia versión riocuartense. “Si se cumplen 

los acuerdos, se aprueba antes de terminar febrero”, revelan 
desde el Ejecutivo local, donde buscan arrancar su 2025 
político con un título fuerte que posicionará al Imperio en 
la agenda provincial (sería el primer municipio post apro-
bación de la Unicameral) y, por qué no, nacional, mientras se 
desarrollan las sesiones extraordinarias que ponen el tema 
entre las prioridades políticas del año. (Sigue en página 9)

La transformación de EPEC, 
entre la resistencia del gremio 
e incertidumbres varias
Por Felipe Osman

L
a noticia de que Epec 
trasmutará en una So-
ciedad Anónima fue una 
sorpresa a medias, pero 

generó una profunda preocu-
pación en el Sindicato de Luz y 
Fuerza, que ve en el movimiento 
una jugada previa para avanzar 
hacia su privatización.

A medias, decimos, porque, 
en rigor, la Ley Bases faculta al 
Ejecutivo a modifi car la estruc-
tura jurídica de las empresas con 

participación del Estado. Y este es, 
hasta ahora, el único argumento 
que el ofi cialismo provincial ha 
esgrimido para justifi car la con-
versión de Epec.

Sin embargo, vale preguntarse 
si se trata de una justifi cación o 
de una coartada. Porque la Ley 
Bases -a la que la Legislatura de 
Córdoba adhirió- no obliga al 
Ejecutivo a transformar en S.A. a 
las sociedades con participación 
mayoritaria del Estado, solo lo 
faculta a hacerlo. 

(Sigue en página 3)

¿Milei, sí o no? 
el dilema radical que 
proponen plebiscitar
Por Yanina Soria 

S
in dudas, uno de los partidos 
que más desacomodó con 
su existencia La Libertad 

Avanza como ofi cialismo nacio-
nal, es la Unión Cívica Radical. 
Desde el 10 de diciembre del 2023, 
los boinablanca buscan redefi nir 
su identidad y se debaten entre ser 
aliados irrestrictos del presidente 
Javier Milei, o plantarse directa-
mente como opositores. 

En el Congreso, ese dilema 
terminó partiendo de entrada 
la bancada en Diputados y las 
posiciones de quienes en nombre 
de la institucionalidad defien-

den caminar por la senda del 
medio, quedarán cada vez más 
expuestas conforme avance el 
año electoral. 

(Sigue en página 5)

Del tambo a la mesa: Córdoba diseña 
su propio “Camino del Queso”

L
a transformación de la 
industria láctea cordobesa 
está en marcha y tiene a 

Villa María como su epicentro es-
tratégico. El proyecto, impulsado 

por el gobernador Martín Llaryo-
ra y coordinado por el intendente 
Eduardo Accastello, marca un 
antes y un después en la articula-
ción público-privada del sector, 

con una visión que trasciende 
lo meramente productivo para 
abarcar turismo, gastronomía y 
educación.

(Sigue en página 8)

Por María Florencia Coria

Jorge Molina Herrera, secretario general del Sindicato de Luz y Fuerza de Córdoba.
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Enroque corto
Capitani en Madrid

D
el 22 al 26 de enero, la provincia de Cór-
doba estará presente en la 45ª edición de 
FITUR. El titular de la Agencia Córdoba 

Turismo dirá presente. 
Informante: Se trata de una de las ferias in-

ternacionales de turismo más importantes del 
mundo y Córdoba estará ahí. 

Periodista: Con (Darío) Capitani a la cabeza 
supongo. 

I.: Claro. Participará el presidente de la Agen-
cia Córdoba Turismo junto al director Diego 
Barberis, quienes impulsarán la proyección in-
ternacional de la provincia a través de reuniones 
estratégicas y presentaciones destacadas. En 
esta edición, Argentina contará con un stand 
propio. 

P.: Redondito todo para el presidente de 
la Agencia, ¿no? Digo, buenos números de la 
temporada en la provincia y luego, viajecito al 
exterior con la marca Córdoba.  

I.: Capitani viene haciendo todos los deberes. 
Por eso, acuérdese lo que le digo, su nombre 
suena para este año electoral. 

Fabre propone internas 
telemáticas (para el ’27)

E
l informante radical adjuntó un tuit de Fabre 
en su chat de WhatsApp con el periodista, 
que no tardó en ceder a su curiosidad.

Periodista: ¿Y esto?
Informante: Ahí lo tiene… la propuesta de Ja-

vier para no caer en la misma trampa del 2023: una 
interna abierta, pero sin aparatos. Íntegramente 
digital, para que cualquier que tenga un celular 
pueda votar, verificación biométrica mediante, y 
armar su propia fórmula De Loredo-Juez, Juez-

De Loredo, o la que sea…
P.: A la fresca…
I.: Es más, hasta propone que sean los votantes 

de esa interna los que armen la lista, para que 
todo sea transparente. Y asegura que todo esto se 
puede hacer de manera más transparente que la 
actual, con menores costos y, de yapa, con menor 
impacto ambiental.

P.: Qué quiere que le diga… será viable, pero 
desde acá, eso sigue pareciendo ciencia ficción…

I.: Bueno, no es que estemos a la vuelta de 

la esquina de poder implementar eso, pero en 
el mismo hilo Fabre da ejemplos de muchas 
instituciones que dirimen elecciones con esos 
mecanismos. 

Por otro lado, repare en un detalle: al mo-
mento de enumerar las potenciales alianzas a 
ponderar, menciona al PRO, Encuentro Vecinal y a 
La Libertad Avanza… y creo que todos adivinamos 
cual de todas es la que más lo entusiasma…

P.: Y bueno, vienen siendo un tractor en la 
taquilla los muchachos libertarios… 
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(Viene de Tapa)
En realidad, es el DNU 70 el 

que, en su artículo 48, dispone tal 
transformación. Aunque en su 
segundo párrafo aclara que la dis-
posición debe aplicarse a aquellas 
organizaciones donde “el Estado 
nacional” tenga participación. 
Con lo cual no parece que la nor-
mativa condicione a las empresas 
o sociedades con participación 
del Estado provincial.

La novedad, que fue comu-
nicada el pasado jueves por el 
directorio de Epec a Luz y Fuerza, 
cayó muy mal en el sindicato, 

cuyos dirigentes salieron a de-
nunciar un nuevo intento del pe-
ronismo de privatizar la empresa. 
Sospechan que la conversión en 
S.A. es sólo un paso previo para 
llegar al propósito final de la 
privatización.

Quienes resisten la trans-
formación agregan que no hay 
motivos reales para avanzar en 
ese sentido. Destacan que, du-
rante la segunda Gobernación de 
Schiaretti, el directorio recuperó 
el control de la empresa, que 
ya no debió co-gobernar con el 
sindicato. Que Epec no sólo ha 

saneado sus balances, sino que 
es superavitaria. Y que no ha 
comprometido la prestación de 
sus servicios durante las semanas 
más cálidas del verano, cuando sí 
han fallado empresas privadas 
de otras jurisdicciones, como 
Buenos Aires o Santa Fe.

La oposición no ha tenido 
grandes reflejos para posicio-
narse. Y, ciertamente, es un tema 
complejo. Aunque sí ha opuesto 
algunas objeciones iniciales. El 
radicalismo, con Miguel Nicolás 
haciendo punta, ha dicho que los 
fundamentos del oficialismo para 

“privatizar” Epec son “livianos” y 
“poco serios”, y que no ha podido 
administrar la empresa por “lle-
narla de funcionarios de dudosa 
trayectoria”

La sospecha de buena parte 
de la UCR es que la trasmutación 
de Epec en una S.A. no tiene otro 
propósito que el de evadir los 
mecanismos de control que pesan 
sobre las sociedades del Estado. 

Al otro lado, quienes elijen ver 
el vaso medio lleno, entienden 
que la nueva forma societaria 
permitiría agilizar la operatoria 
de la empresa y eficientizar su 

La transformación de EPEC, 
entre la resistencia del gremio 
e incertidumbres varias
La Provincia negó que la empresa vaya a ser privatizada, y asegura que 
su conversión en S.A. es indispensable para ceñirse a la letra del DNU 70. 
El sindicato resiste los cambios. La oposición recalcula.

funcionamiento.
El juecismo, hasta ahora, no 

manifestó su posicionamiento. Y 
habrá que ver qué contorsiones 
hace.

Juez viene de proponerse 
como el candidato de Milei a la 
Gobernación de Córdoba en 2027. 
Y cultiva, a la vez, un perfil de recio 
opositor a casi cualquier iniciati-
va lanzada por Llaryora desde el 
Centro Cívico. ¿Cuál de esas dos 
visiones prevalecerá?

Si sale a oponerse al proyec-
to, se manifestará en contra de 
una medida que la Casa Rosada 
impulsa a nivel nacional y espera 
ver reflejada en los gobiernos de 
provincia. Si lo apoya, deberá 
reconocer al Gobierno de Cór-
doba un acierto. Y no cualquier 
acierto, sino uno que va en franca 
coincidencia con las políticas que 
propone el presidente que el ansía 
representar en el distrito.

Mientras tanto, todos esperan 
al proyecto, que nadie aún admite 
conocer. Y esa falta de precisio-
nes dispara hipótesis por demás 
diversas. Si habrá o no ingreso 
de capitales privados. En qué 
medida. Si el sindicato tendrá o 
no participación en el gerencia-
miento de la compañía. Y un largo 
etcétera.
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Reunión con vecinos 
de la 13° por seguridad 

A
utoridades de la Policía de Córdoba 
recibieron ayer a vecinos y refe-
rentes barriales de la seccional 13 
de la ciudad de Córdoba, en el mar-

co de una reunión informativa acerca de las 
obras de refuncionalización de la comisaría 
13, ubicada en barrio General Bustos.

En la ocasión, el subjefe de Policía, 
Marcelo Marín, junto al fiscal Raúl Garzón, 
al director general de Seguridad Capital, 
Iván Rey, y al secretario de Seguridad Ángel 
Bevilacqua informaron a los vecinos que 
la dependencia antes mencionada conti-
nuará su trabajo de manera normal, en el 
marco de un proceso de refuncionaliza-
ción administrativa de la misma.

Aclararon que los trámites corrientes 
que realiza la ciudadanía, como exposicio-
nes por extravío, solicitud de certificados 
varios, entre otros, seguirán funcionando 
con normalidad. A su vez, la Unidad Judi-
cial dependiente del Ministerio Público 
Fiscal seguirá receptando las denuncias 
que ingresen oportunamente. 

Por otro lado, en el marco de tareas 
administrativas internas que no hacen a 
la atención al público serán centralizadas 
en otra dependencia, siendo dispuesto 
ese personal para el fortalecimiento de 

tareas de patrullaje preventivo en calle. Se 
informó, además, que el móvil dispuesto de 
manera permanente en el lugar continuará 
con sus tareas habituales.

(Sigue en página 6)

En el marco de las obras 
de refuncionalización de la 
comisaría de la zona, auto-
ridades de la Policía junto 
al secretario de Seguridad 
provincial y al fiscal Raúl 
Garzón, recibieron a los 
vecinos de la seccional 13°. 
Funcionará en el lugar un 
centro de aprehendidos. 
Los detenidos no podrán 
permanecer en el lugar por 
más de 24 horas, y tampoco 
recibirán visitas de familia-
res ni allegados.
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(Viene de Tapa)
Pues, la pregunta que ahora 

debe responder la UCR es clara: 
alianza electoral sí o no con el pre-
sidente Milei para las legislativas 
de este año. 

La respuesta es compleja y 
genera tensiones; amenaza con 
quebrar el partido, incluso, en 
distritos fuertes como Córdoba. 

Aunque todavía no blanquea-
do del todo, el sector que lidera 
el diputado y ya precandidato a 
gobernador, Rodrigo De Loredo, 
vería con buenos ojos llegar a un 
entendimiento electoral con la Li-
bertad Avanza. Y mucho mejor, si 
el propio diputado cuyo mandato 
vence este año, es quien encabe-
ce la boleta de esa comunión en 
Córdoba. Hoy suena difícil, pero 
falta mucho. El factor Luis Juez, 
dicen por lo bajo desde ese sector, 
hace olas para que eso no suceda; 

pues, como él mismo ya lo dijo, el 
senador apunta a ser el candida-
to provincial del Presidente en 
Córdoba. 

En cambio, otras vertientes 
de la UCR Córdoba se paran en 
las antípodas de esa posibilidad 
de alianza. Por caso, el propio ex 
intendente Ramón Mestre. “Al-
gunos siguen forzando alianzas 
que no tienen nada que ver con el 
radicalismo. Con Javier Milei no 
tenemos coincidencias de ningún 
tipo, menos cuando se castiga a 
los jubilados, a los docentes, a la 
salud pública, al campo y al que 
intenta producir y generar valor 
agregado en Argentina”, dijo hace 
apenas unos días. 

Habló de que hay legisladores 
nacionales que ya no esconden 
sus deseos de “entregarse a Mi-
lei”, e insistió en que, frente a ese 
proceso, son muchos los que 

creen que el radicalismo debe 
quedarse sosteniendo sus propias 
banderas históricas. “O explorar 
alternativas que tengan vincula-
ción directa con nuestros valores. 
Basta de bancas acomodaticias y 

de poner lo personal por sobre lo 
colectivo. No vamos a rifar nues-
tras convicciones aunque desde 
adentro quieran vender a nuestro 
partido”.

(Sigue en página 6)

¿Milei, sí o no? el dilema radical 
que proponen plebiscitar
Frente a la en-
crucijada elec-
toral a la que se 
enfrenta el par-
tido, el legisla-
dor Dante Rossi 
impulsa un sin-
gular proceso 
para involucrar 
a los afiliados en 
la búsqueda de 
esa respuesta. 
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(Viene de página 4)
A partir del proyecto del Mi-

nisterio Público Fiscal para des-
centralizar la entrega judicial de 
procedimientos que exige cada 
intervención policial, funcionará 
en el lugar un centro de aprehen-
didos, espacio de recepción tran-
sitoria mientras se cumplimenta 

la entrega del procedimiento 
policial a la Justicia.

Este centro transitorio de 
ninguna manera se constituye 
como un espacio de alojamiento 
de detenidos, quienes seguirán 
siendo trasladados hasta la uni-
dad penitenciaria que corres-
ponda y bajo la supervisión del 

Servicio Penitenciario. Personas 
oportunamente detenidas no 
permanecerán en el lugar por más 
de 24 horas, y no recibirán visitas 
de familiares ni allegados. 

En dicho centro, aledaño a la 
comisaría 13, se tramitará el caso, 
receptándose declaración a los 
damnificados y testigos de la 

zona, se hará entrega de los efec-
tos sustraídos si correspondiere, 
etc., resultando una mejora en el 
servicio de justicia, ya que los ciu-
dadanos no deberán desplazarse 
lejos de sus domicilios para los 
trámites antes señalados. 

Asimismo, esta nueva gestión 
de los casos, permitirá que los 

móviles policiales se afecten al 
patrullaje de las calles en forma 
rápida una vez entregado el pro-
cedimiento, reduciendo el tiempo 
utilizado a este fin, resultando en 
una eficiente mejora en el sistema 
actual que concentra todos los 
procedimientos de la ciudad en 
Tribunales II.

Reunión con vecinos de la 13° por seguridad 

(Viene de página 5)
En esa línea de bancar lo pro-

pio se viene manifestando desde 
hace un año el legislador provin-
cial Dante Rossi. Crítico acérrimo 
de la gestión nacional, viene plan-
teando diferencias con muchos de 
sus correligionarios. 

Ahora, el legislador dio un 
paso más y lanzó una propuesta 
para dirimir esa gran pregunta 
a la que quedó atado el partido: 
plebiscitar con los afilados del 

partido si la UCR debe ir o no en 
alianza con los libertarios. 

“Desde mi punto de vista, la 
UCR no tiene nada que ver con la 
visión populista y conservadora 
del presidente Milei. Defendemos 
la educación pública y a nuestros 
jubilados, creemos en el estado 
presente para proteger a los que 
menos tienen, y para nosotros el 
que piensa distinto no es un ene-
migo en la democracia. Además, 
el Presidente desde siempre ha 

destratado al radicalismo y a sus 
dirigentes, como Raúl Alfonsín”, 
comienza diciendo en el docu-
mento que le elevó al presidente 
de la UCR Córdoba, Marcos Ferrer.

Según Rossi, pese a no com-
patibilizar en el fondo con el 
ecosistema libertario, “no hay 
una definición tajante entre los 
principales dirigentes radicales 
cordobeses respecto a la imposi-
bilidad de construir una alianza 
con el partido de gobierno para 

afrontar la elección de diputados 
nacionales de este año”.

Por eso, propone que el 4 de 
mayo se lleve adelante un plebis-
cito entre los afiliados radicales de 
Córdoba, para que sean ellos los 
que resuelvan si una coalición con 
la Libertad Avanza “es un límite 
para la UCR”.

El legislador pretende hacerlo 
con tiempo, para tener casi tres 
meses de debates, de discusión, 
de campaña, de esclarecimiento 

de cada una de las posiciones. 
Pero, sobre todo, busca empujar a 
sentar posición pública a quienes, 
considera, están escondiendo 
su verdadera intención. Rossi 
entiende que, de otra manera, el 
partido va camino a partirse y que 
sería muy difícil que el Congreso 
que define la política de alianzas 
vaya en contra de la voluntad 
de los afiliados. Por ahora, su 
presentación no es más que una 
intención de deseo.

¿Milei, sí o no? el dilema radical que proponen plebiscitar

DIAGONAL

El presidente y las 
criptomonedas
Por Javier Boher 
rjboher@gmail.com

E
l exceso de regulaciones estatales 
es malo, pero algunas veces tiene 
efectos secundarios no deseados 
que pueden ser positivos. Si toda 

intervención excesiva en la economía 
genera desincentivos para la formalidad 
e incentivos para el mercado negro, di-
versas actividades no alcanzadas por las 
regulaciones prosperarán por sobre otras. 
Esa es la razón por la cual las billeteras vir-
tuales y el mundo de las criptomonedas se 
expandió fuertemente durante los cuatro 
años del infierno económico y cambiario 
del último kirchnerismo.

Toda la economía digital alejada 
de la regulación permitió que los que 
venden servicios al exterior puedan 
ingresar su dinero y ganar más con la 
brecha cambiaria, así como también 
sirvió para que los que tienen ingresos 
en negro por actividades locales puedan 
usar ese dinero con más facilidad. El 
mundo de las criptomonedas explotó 
en Argentina, país en el que el nivel de 

adopción de dicha tecnología era de los 
más altos del mundo. Con tal de no re-
cibir un peso la gente estaba dispuesta a 
apostar a cualquier cosa que sirviera un 
poco más como reserva de valor (incluso 
con la alta volatilidad de algunas cripto). 
Mucha gente apostó (casi literalmente) 
por algunas de estas monedas y ganó 
mucha plata. Muchos más llegaron tarde 
a la apuesta y perdieron buena parte de 
sus ahorros.

Hasta ahí, nada que no implique el 
riesgo de cualquier inversión, que se debe 
hacer con información clara.

Pero hubo una parte de ese ecosistema 
de fintech donde la cosa fue más opaca, 
porque se metieron los vivos de siem-
pre, aquellos que se aprovechan de las 
necesidades de la gente para hacer de las 
suyas. El mundo de las criptomonedas, tan 
revolucionario, servía como gancho para 
pobres incautos que creían que se podían 
convertir en millonarios de la noche a la 
mañana dándole su plata a personas a 
las que uno dudaría en dejar al cuidado 
de las plantas o el perro cuando sale de 
vacaciones. 

Hubo (y todavía hay) muchos es-
tafadores en el rubro. Uno de los casos 
conocidos -pero bastante escondidos- 
es el de la plataforma Coin X, que supo 
promocionar el hoy presidente Milei en 
sus tiempos de diputado. El fin de semana 
detuvieron al dueño de la empresa (¿fin
ancista?¿empresario?¿estafador?) por 
presunción de violencia de género hacia 
la mujer que lo acompañaba en el auto. Allí 
encontraron dinero, un arma y alrededor 
de dos kilos de cocaína. Es interesante ver 
cómo aparecieron fotos ni videos del pro-
cedimiento, con los políticos de siempre 
trata do de colgarse las medallas por el 
procedimiento.

Cuando explotó el caso del esquema 
ponzi el presidente dió su versión de las 
cosas, diferenciando un supuesto buen 
negocio de una parte riesgosa, amenazada 
ante un eventual cambio de reglas de jue-
go (pero, según su explicación, no ilegal). 
Desde entonces ha tratado de despegarse 
y sus seguidores han hecho lo posible por 
separarlo de cualquier polémica que pueda 
despertar alguna nueva noticia sobre la 
plataforma y sus responsables (como la del 

fin de semana).
Aunque Sturzenegger, Caputo, Milei 

y el resto de los funcionarios insisten en 
la desregulación, siempre los sectores 
vinculados a la actividad financiera se 
llevan las mejores medidas. Los que 
apuestan por la producción deben espe-
rar un poco más para ver cambios. Así, 
los vivos que simulan ser parte de ese 
juego se hacen millonarios estafando a 
mucha gente, hasta que terminan en un 
auto prendido fuego, con tres balazos en 
el pecho o descuartizados en una valija 
(todos ejemplos de casos reales de “em-
prendedores” o “traders” que estafaron a 
la gente equivocada).

Las plataformas fintech, las criptomo-
nedas, la facilidad para acceder a inversio-
nes en acciones o bonos de manera digital, 
todo es un universo nuevo y desconocido 
al que mucha gente se sumerge sin mayor 
idea del tema. Como en los ríos de las sie-
rras, no se trata de prohibir la posibilidad 
de meterse: alcanza con avisarle a la gente 
que, si se tira de cabeza sin saber que hay 
abajo, capaz se parte el cráneo y termina 
ahogado en el fondo.

La detención de un empresario alguna vez vinculado a Javier Milei es un recuerdo 
de que -aunque simulen demencia- ciertas estafas existen.
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A
sumió Donald Trump  su 
segunda presidencia en 
Estados Unidos. El país 
es el principal inversor 

de la Argentina con U$S 30.000 
millones y una participación que 
supera el 18% del total y es el tercer 
socio comercial, detrás de Brasil y 
China, con un intercambio de U$S 
12.000 millones, una balanza que 
estructuralmente es deficitaria 
para nuestro país, según un infor-
me de la consultora Abeceb.

Dentro de los USD 30.000 
millones que entraron desde Es-
tados Unidos, casi un tercio fue a 
parar a la extracción de petróleo 
crudo y gas natural (USS 9.278 
millones), seguida ya en un nivel 
más bajo por la industria manu-
facturera (USD 6.327 millones), 
los servicios de telecomunica-
ciones (USD 3.229 millones) y el 
comercio automotriz (USD 2.515 
millones).

El comercio con Estados Uni-
dos implica un intercambio de 
aproximadamente USD 12.000 
millones anuales (promedio de 
los últimos diez años), lo que 
representa una participación del 
9% promedio en el total. El país es 
el tercer mayor socio comercial 
de la Argentina, detrás de Brasil 
y China.

En 2023, último año cerrado, 
el intercambio fue de USD 15.157 
millones (10,1% del total) y para el 
acumulado 11 meses de 2024 con 
el valor de USD 11.527 millones 
marcó una participación del 9%. 
Con datos acumulados a noviem-
bre, las exportaciones hacia EE. 
UU. representaron el 8% sobre 
el total en 2024 (versus el 8,5% 
en el año anterior), mientras que 
las importaciones alcanzaron el 
10,3% del total (en comparación 
con el 11,7% en 2023).

El saldo comercial es histó-
ricamente deficitario, con solo 
cinco períodos de superávit entre 
1990 y 2023, donde el prome-
dio reciente (últimos diez años) 
marca un déficit promedio de casi 
USD 3.000 millones. En cambio, 
en 2024, el valor acumulado de 
once meses marca un superávit 
de USD 148 millones, luego de 18 
años de déficit, con un crecimien-
to del 16% de las exportaciones y 
una contracción de 30% de las 
importaciones, motivado por la 
corrección de precios relativos y 

Estados Uni-
dos es el prin-
cipal inversor 
de la Argen-
tina con U$S 
30.000 millo-
nes y una par-
ticipación que 
supera el 18% 
del total y es 
el tercer socio 
comercial, de-
trás de Brasil y 
China. recesión local.

El principal complejo ex-
portador argentino con destino 
a Estados Unidos es el de Oil & 
Gas, junto con la industria quí-
mica. Los productos destacados 
incluyen petróleo crudo, nafta y 
productos químicos orgánicos 
e inorgánicos, que en conjunto 
representan el 36% de las expor-
taciones totales, por un valor de 
USD 2.084,7 millones acumulado 
a noviembre pasado. Las expor-
taciones de petróleo crudo están 
impulsadas por el crecimiento 
de Vaca Muerta. Este desarrollo 
ha sido clave para fortalecer la 
posición de Argentina como pro-
veedor de energía en el mercado 
estadounidense. En este sentido, 
la tecnología de perforación uti-
lizada en Vaca Muerta, inspirada 
en el modelo estadounidense de 
shale, ha mejorado la eficiencia y 
la competitividad de las exporta-
ciones energéticas.

El sector alimenticio y de 
bebidas también desempeña un 
rol fundamental en el comercio 
bilateral. Entre los principales 
productos se encuentran el vino, 
la miel, los aceites, los porotos de 
soja, los cítricos (como el limón) 
y la carne bovina. Este sector 
representa el 17% del total expor-
tado, con un valor de USD 989,2 

millones. El vino ha ganado reco-
nocimiento en ese mercado por su 
calidad y valor, con exportaciones 
que representaron el 2,9% del 
total en 2024.

Estados Unidos es el prin-
cipal destino para los vinos de 
alta gama locales, con una fuerte 
presencia en este nicho. En tanto, 
las exportaciones de miel alcan-
zaron el 2,1% del total en el mismo 
periodo, las certificaciones de 
calidad y origen han sido clave 
para asegurar su competitividad. 
En tanto, las exportaciones de 
limón y derivados se destacan por 
el aprovechamiento de la produc-
ción de contrastación para satis-
facer la demanda estadounidense.

Además, el país exporta una 
cantidad considerable de metales 
como plata, oro, aluminio y acero. 
Este sector representa el 22,6% de 
las exportaciones totales, con un 
valor de USD 1.305,3 millones. La 
plata y oro refinado representan el 
12,2% de las exportaciones totales, 
y es particularmente demandado 
por la industria tecnológica y jo-
yera en Estados Unidos. En tanto, 
el aluminio se destina a la indus-
tria automotriz y aeroespacial.

La Argentina le compra insu-
mos difundidos para la industria, 
como carbón y químicos, así 
como GNL y Gasoil para la gene-

ración de energía y para suplir la 
demanda de consumo de vehí-
culos pesados. Estos productos 
representan el 29,4% del total 
importado, por un valor de USD 
1.620,1 millones hasta noviembre.

Por otro lado, destacan di-
versas partes de la industria 
metalmecánica, destinadas al 
sector automotriz-autopartes, a 
la electrónica de consumo (ce-
lulares) o insumos para ante-
nas de señal, y maquinaria de 
Oil&Gas. Representan el 4,3% del 
total importado, con un valor de 
USD 242,5 millomes. Las importa-
ciones de maquinaria industrial y 
las autopartes importadas desde 
Estados Unidos son clave para la 
modernización de sectores como 
el automotriz y el petroquímico en 
Argentina.

En tanto, el complejo de ferti-
lizantes y agroquímicos acumula 
el 3,4% de las importaciones tota-
les, tornándose relevante para el 
agro argentino. Estos productos 
acumulan el 3,4% de las impor-
taciones totales, con un valor de 
189,5 millones de dólares. Las tec-
nologías avanzadas en este sector, 
muchas veces importadas desde 
Estados Unidos, han permitido a 
los productores locales mejorar 
sus rendimientos y competir en 
mercados internacionales.

 

Cómo se llevan la Argentina y 
USA en términos económicos

ASUNCIÓN DE TRUMP
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(Viene de Tapa)
Educación e innovación: el 
IULA como piedra angular

En el corazón de esta transfor-
mación se encuentra un proyecto 
educativo sin precedentes: la 
creación del Instituto Universita-
rio de Lechería Argentina (IULA) 
en Villa María. La iniciativa, im-
pulsada por FUNESIL y respal-
dada por el gobierno municipal, 
representa mucho más que un 
simple centro educativo: será 
una plataforma de innovación, 
investigación y desarrollo que 
beneficiará a toda la cadena de 
valor del sector lácteo.

“Hemos decidido destinar un 
espacio estratégico dentro del 
Parque Industrial, Logístico y 
Tecnológico para la radicación 
del IULA”, explicó Accastello, 
“Esta ubicación no es casual: faci-
litará la integración directa entre 
lo académico y lo productivo, 
materializando un modelo de de-
sarrollo que vincula la educación 
con la producción real”, agregó.

El proyecto, que se encuentra 
en la etapa final de preparación 
ante la CONEAU, busca formar 
profesionales altamente espe-
cializados, generar conocimiento 
aplicado y desarrollar nuevas 
tecnologías que fortalezcan la 
competitividad del sector.

Impacto regional y proyec-
ción económica

La articulación entre munici-
pios marca un hito histórico para 
el desarrollo productivo de la 
región. La iniciativa está generan-
do una sinergia sin precedentes, 
donde las acciones individuales 
de cada municipio se integran en 
una estrategia regional coherente 
y ambiciosa.

Esta visión compartida se 
materializa en la creación de cir-
cuitos productivos y turísticos in-
tegrados, donde los ocho depar-
tamentos participantes trabajan 

en la definición de rutas temáticas 
que conectarán tambos, quese-
rías, centros de interpretación y 
establecimientos gastronómicos, 
creando una experiencia integral 
para visitantes y turistas.

Los avances del proyecto 
cuentan con el respaldo activo de 
diferentes niveles del Estado. La 
legisladora provincial Verónica 
Navarro Alegre trabaja en articu-
lación permanente con los secto-
res productivos, institucionales y 

académicos para fortalecer este 
desarrollo regional, sumando su 
apoyo desde el poder legislativo 
a esta transformación produc-
tiva que impulsa el gobierno 
provincial.

Los números que respaldan 
esta iniciativa son contundentes. 
El sector lácteo argentino generó 
en 2023 un valor bruto de US$ 
13.469 millones, con una pro-
ducción que alcanzó los 11.326 
millones de litros, sosteniendo el 

trabajo digno de 80.000 familias. 
En este contexto, Córdoba se 
destaca liderando la producción 
nacional con el 36% del total, 
mientras que Villa María aporta 
aproximadamente el 45% de la 
producción provincial.

El proyecto contempla la crea-
ción de una marca regional fuerte 
que facilite el acceso a mercados 
internacionales, siguiendo el 
exitoso modelo de denominación 
de origen que han implementado 

otras regiones productivas del 
mundo.

Esta estrategia busca poten-
ciar no solo la producción, sino 
también generar valor agregado 
a través de la industrialización, la 
innovación y la comercialización 
internacional.

Gastronomía y turismo: el 
queso como protagonista

El proyecto del Clúster Lác-
teo Provincial va más allá de la 
producción tradicional, bus-
cando desarrollar un concepto 
integral donde el queso sea el 
protagonista, desde una ham-
burguesa gourmet hasta de-
gustaciones especializadas. La 
estrategia incluye la creación 
de rutas gastronómicas, eventos 
temáticos y experiencias turís-
ticas únicas.

La integración con el sector 
gastronómico ya está en marcha. 
Restaurantes, hoteles y estable-
cimientos turísticos de la región 
están desarrollando menúes es-
peciales y experiencias culinarias 
que destacan los quesos locales. 
También se están estableciendo 
alianzas estratégicas con zonas 
productoras de vinos, salames y 
chacinados, creando maridajes 
únicos que potencian la identidad 
regional.

El turismo rural emerge como 
otro pilar fundamental. Se están 
diseñando circuitos que permiti-
rán a los visitantes conocer todo 
el proceso productivo, desde el 
tambo hasta la mesa, incluyendo 
visitas a queserías artesanales, 
participación en procesos de 
elaboración y degustaciones 
especializadas. El proyecto bus-
ca posicionar al queso cordobés 
como embajador de la cultura y la 
identidad local.

El despegue de una nueva 
era productiva

La puesta en marcha del Clús-
ter Lácteo Provincial marca el 
inicio de una revolución en la in-
dustria alimentaria regional. Este 
proyecto integral, que fusiona 
producción, educación, turismo 
y gastronomía, sienta las bases 
para un nuevo modelo de desa-
rrollo territorial que trasciende 
las fronteras tradicionales del 
sector lácteo.

La iniciativa no solo aspira a 
transformar la matriz productiva 
cordobesa, sino que plantea un 
nuevo paradigma en la forma de 
concebir las economías regio-
nales. La convergencia entre el 
sector público y privado, sumada 
a la incorporación de innovación 
tecnológica y formación acadé-
mica especializada, proyecta a 
Córdoba hacia un futuro donde 
sus quesos serán embajadores de 
calidad, tradición e innovación en 
mercados nacionales e interna-
cionales.

Del tambo a la mesa: 
Córdoba diseña su propio 
“Camino del Queso”
Villa María lidera un proyecto provincial que revolucionará la industria láctea 
cordobesa. Bajo la coordinación del intendente Eduardo Accastello y por inicia-
tiva del gobernador Martín Llaryora, más de 50 intendentes impulsan un clúster 
que integrará producción, gastronomía y turismo. La iniciativa busca convertir 
a los quesos cordobeses en embajadores regionales, siguiendo el exitoso modelo 
del vino mendocino

ALFIL     VIL� MARIA
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ALFIL      RIO CUARTO

Ana Medina y Mario Lamberghini

C
on una inversión superior a los $ 90 
millones, el Municipio está avan-
zando en nuevos desagües hacia el 

Arroyo El Bañado, en Lomitas de Oro. El 
Intendente Guillermo De Rivas destacó la 
importancia de la intervención que se suma 
a otras en el oeste. 

“Se hizo la ciclovía entre el Colegio Santa 
Eufrasia y el Lago Villa Dalcar, además de 
cordón cuneta. Ahora estamos comple-
tando con desagües con una importante 

inversión. Son cuatro nuevas descargas 
para asegurar que en época de lluvias el ex-
cedente pluvial no cause inconvenientes”, 
indicó el mandatario. 

Al respecto, el Secretario de Obras y 
Servicios Públicos, Martín Cantoro, señaló 
que se trata de una obra de rápida ejecución 
que podría estar completa en unos 30 días, 
“siempre y cuando el tiempo acompañe”. 

Por otro lado, también se está avan-
zando con el arreglo de las calles de tierra 

en el oeste de la ciudad. En ese sentido, el 
Intendente De Rivas dijo que se encuentran 
trabajando con 10 equipos distribuidos por 
todo Río Cuarto para llegar lo más rápido 
posible con las reparaciones que siempre 
se ven condicionadas por las lluvias. “En el 
oeste tenemos uno de los 10 equipos con los 
que estamos trabajando de manera integral 
para reparar las 2.800 calles de tierra, lo 
que implica un gran esfuerzo”, completó 
De Rivas.

En el marco de las intervenciones 
viales, cabe recordar que el Intendente 
Guillermo De Rivas presentó a fines del 
2024 un ambicioso plan por el que se pavi-
mentarán 100 cuadras en distintos puntos 
de la ciudad, con una inversión superior a 
los 6.560 millones de pesos y un plazo de 
ejecución de 12 meses. El comienzo de obra 
está previsto para mediados de este año, 
pero antes debe aprobarse la licitación en 
el Legislativo.

Invierten más de $ 90 millones para mejorar 
desagües pluviales en Lomitas de Oro

(Viene de Tapa)
De Rivas jugó en equipo con 

Martín Llaryora y receptó la 
solicitud que le hicieron en uno 
de sus últimos viajes a capital, a 
sabiendas de que la Legislatura 
de Córdoba aprobaría su propio 
proyecto. Luego, juntó a todos 
los bloques (el propio, el radical, 
el nazarista y el libertario) para 
aportarle el factor consenso a la 
iniciativa y finalmente la envió al 
Concejo que preside Ana Medina 
-casi sobre la hora- para terminar 
el 2024 en nota alta.

El oficialismo ya se aseguró 
que el bloque radical-juecista 
lo acompañe, no tanto por los 
acuerdos locales, sino por la 
conveniencia política de algunos 
actores (caso de Gabriel Abrile y 
de Pablo Benítez) que no tienen 
otra opción más que acompañar 
la iniciativa mientras se acercan 
a La Libertad Avanza para armar 
una alianza electoral. “La gente 
lo pide”, alentaban desde la UCR 
a cierres del año pasado, garan-
tizando el acompañamiento. El 
nazarismo parece seguir el mismo 
camino, no tanto por acordar con 
De Rivas, sino por pertenecer a la 
alianza provincial de Hacemos 
Unidos por Córdoba, que pro-
mulgó Ficha Limpia la semana 
pasada.

El caso particular se ubica en 
el Partido Libertario. Si bien el 
bloque que preside Mario Lam-
berghini (única banca) tiene una 
afiliación orgánica con el proyec-
to, en las últimas horas añadió un 
elemento polémico al debate. El 
edil libertario anunció que pre-
sentará “Votante Limpio”, una 
iniciativa que apunta las condi-
ciones del Ficha Limpia hacia la 
ciudadanía y plantea impedir que 
puedan votar quienes dependan 
económicamente del Municipio. 

El Concejo se acerca a Ficha Limpia, 
pero libertarios meten polémica

Es decir, todo aquel que resulte 
beneficiario del Presupuesto 
Municipal.

Según explicó el propio Lam-
berghini, el proyecto de orde-
nanza “tiene por objeto que solo 
puedan votar los vecinos que ten-
gan condiciones éticas y morales 
para poder elegir sus autoridades 
locales que van a determinar el 
presente y futuro de Río Cuarto”. 
En definitiva, el intento de “bomba 
política” de “Mario, el libertario” 
pretende que no voten quienes 
reciban pagos del municipio por 
cualquier concepto, “ya sean 
sueldos, contratos, privilegios, 
beneficios, excepciones, etc.”. 
También excluiría a quienes no 
paguen tasas y contribuciones 
por cualquier concepto, tampoco 
quienes no tengan residencia en 
los últimos 10 años. 

El proyecto -pendiente a ser 

presentado- también incluye 
entre los impedimentos tener 
causas judiciales activas o inac-
tivas, incluso estar preso. Ahí es 
donde la iniciativa pierde fuerza, 
ya que -según plantean sus pares 
en el Legislativo- atentar contra 
derechos constitucionales. Es 
decir, avanza sobre cuestiones 
que no pueden ser regulados 
municipalmente. 

“No podemos regular en con-
tra de la Constitución Nacional”, 
avisaron desde el bloque ofi-
cialista, donde señalaron que 
la iniciativa -si es que llega a 
presentarse formalmente- será 
desestimada. Por otro lado, apun-
taron que se trata de un intento 
por llamar la atención de la gente: 
“Quieren volver al vecino contra 
los políticos, pero acá intentan 
ir en contra de la gente misma. 
Aparte, siguiendo esa lógica, un 

concejal que cobra su sueldo del 
Presupuesto Municipal tampoco 
podría votar. Es peligroso e in-
constitucional”, le expresó a Alfil 
un concejal de Hacemos Unidos 
por Río Cuarto. 

Por otro lado, el peronismo 
también utilizó esta polémica 
para pegarle al radicalismo des-
pués del cruce por el aumento de 
impuestos y el comunicado de 
la UCR contra De Rivas. “Estaré 
a la expectativa del indignado 
documento de la UCR local ante la 
flagrante violación de las institu-
ciones democráticas que supone 
el proyecto libertario de voto 
calificado. Capaz que en este caso 
se le empastan las teclas al escri-
ba”, escribió Armando Chiappe, 
integrante de la flota tuitera del 
PJ riocuartense, achacándole al 
radicalismo cierta cercanía con 
los libertarios.

Si se respetan 
los acuerdos, 
Río Cuarto será 
uno de los pri-
meros munici-
pios que tendrá 
Ficha Limpia 
en 2025. En pa-
ralelo al debate, 
el bloque liber-
tario de Mario 
Lamberghini 
sorprendió con 
un proyecto 
que sus pares 
ya tildaron de 
inconstitucio-
nal:  pretende 
impedir el voto 
de toda perso-
na que dependa 
del presupuesto 
municipal.
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LH: avanza investigación por la 
planta de reciclado (nuevos actores)
La Justicia Federal 
puso el foco en los 
actuales conce-
jales San Martín 
y Albelo, quienes 
integraban la ges-
tión Escudero en 
su momento. La 
actual gestión de 
Gianfranco Luc-
chesi propocio-
nará información 
sobre los cargos 
ocupados por di-
chos dirigentes en 
el año 2012/2013. 
La causa tiene 
como imputado, 
entre varios inten-
dentes del interior 
del país, al ex jefe 
municipal de Las 
Higueras, Alberto 
Escudero.

Por Julieta Fernández 

S
e trata de una causa que 
generó polémica en el 
año 2021, cuando se dio a 
conocer que el entonces 

intendente de Las Higueras, Al-
berto Escudero, estaba imputado 
por administración fraudulenta. 
El caso se denominó la “mega-
causa Residuos” y apunta a la 
ejecución del programa GIRSU 
durante la segunda gestión de 
Cristina Fernández de Kirchner. El 
Municipio del Gran Río Cuarto se 
vio beneficiado con fondos de este 
programa para la construcción 
de una planta de reciclado que no 

entró en funcionamiento (más 
allá de que, años después, el ex 
mandatario se mostró en el lugar 
con algunas herramientas que es-
tarían destinadas al tratamiento 
de los residuos). En la megacausa 
hay más de 50 ex funcionarios e 
intendentes imputados.

En los últimos días, el Juzgado 
Federal de Río Cuarto envió un 
oficio al actual gobierno mu-
nicipal para que colaboren con 
información en relación al rol 
que ocupaba, por ejemplo, el 
actual concejal Sergio San Martín 
(ex colaborador de Escudero) 
y el concejal Marcelo Albelo 
(también integrante de la gestión 

anterior). Según informó Puntal, 
también se requirió información 
sobre María Eugenia López, 
que también fue secretaria de 
Gobierno de Escudero y ahora 
es jueza de Paz de la localidad de 
Las Higueras y Andrea Jurado, 
ex presidenta del Concejo Deli-
berante (y ex candidata a inten-
denta por Unión Vecinal Federal). 
Otros nombres que resaltan 
son el del ex rector de la UNRC, 
Marcelo Ruiz. Cabe resaltar que, 
hasta el momento, el único fun-
cionario del Gran Río Cuarto que 
tiene una imputación en relación 
a este hecho es el ex intendente, 
Alberto Escudero. 

La causa fue elevada a juicio 
hace tres años y, en su momento, 
el entonces concejal opositor 
(actual intendente) Gianfranco 
Lucchesi había planteado un 
pedido de suspensión temporal 
hasta que se aclare la situación 
en la que se veía involucrado el 
entonces intendente. 

El ex jefe municipal habría 
recibido más de $5 millones entre 
2013 y 2014 (cerca de 900 mil dó-
lares en ese momento) y no haber 
llevado a cabo el proyecto de la 
planta de reciclado en tiempo y 
forma. Pese a que el ex intendente 
se mostró en el lugar (al que desde 
la oposición calificaron despec-
tivamente como “un galpón”), la 
investigación de la megacausa 
Residuos lo señala por no haber 
concretado dicha planta y que el 
dinero proveniente del programa 
no se utilizó para tal fin y solo se 
habría comprado un tractor y fac-
turas y comprobantes vinculados 
a “asesoramiento profesional”. 

Cabe recordar que Escudero 
no fue el único referente de la re-
gión involucrado en la causa. El ex 
intendente de Las Acequias, Luis 
Stanicia, también fue acusado. 
En este caso particular, por haber 
recibido más de $2 millones y por 
haber “desviado” dicho monto en 
lugar de ejecutarlo para la finali-
dad planteada en el programa de 
manejo de residuos.

Más allá del año 2021 en el que 
Escudero procuró, en sus discur-
sos, bajarle la espuma a la causa 
que lo tenía investigado (junto a 
más de 50 personas imputadas), 
el hecho reaviva las asperezas 
que mantuvo el actual intendente 
con el ex mandatario y que fueron 
parte del desgaste que sufrió 
Escudero en el último tramo de 
su gestión.

ALFIL     RIO CUARTO

E
n su 12.ª edición, la propuesta cultural 
del Gobierno de la Provincia de Cór-
doba inauguró su nueva temporada 

con tres ciclos musicales: “El Río Suena”, 
“De Música Argentina” y “Skate Park Rock”. 
Un gran número de familias de la ciudad 
de Río Cuarto y localidades aledañas se 
acercaron a los escenarios montados en 
el Anfiteatro Griego, el Parque del Centro 
Cívico y el Skate Park para disfrutar de estas 
actividades organizadas por la delegación 
de la Agencia Córdoba Cultura.

En los escenarios participaron artis-

tas de la región. Sergio Korn y Las Voces 
del Centro fueron los encargados de 
aportar los sonidos del folklore en el ciclo 
“De Música Argentina”. Por otro lado, en 
el ciclo “El Río Suena”, Marcos Scode-
lari y Romi Fernández representaron al 
cuarteto. Finalmente, Los Yenderson y La 
Portada trajeron el rock al espacio “Skate 
Park Rock”.

Durante todos los domingos de la 
temporada estival, diferentes músicos lo-
cales se presentarán en estos escenarios 
al aire libre, permitiendo a los habitantes 

de Río Cuarto y a sus visitantes disfru-
tar de espectáculos con entrada libre y 
gratuita.

En esta ocasión, Osvaldo Simone, 
delegado de la Agencia Córdoba Cultura, 
destacó: “Nos pone muy contentos que las 
familias puedan disfrutar de esta propuesta 
cultural, con artistas locales de gran trayec-
toria y otros que recién están creciendo. 
Apuntamos a mostrar la diversidad de 
talentos que tenemos. La gente se apropió 
de estos ciclos porque sabe que siempre 
habrá música”.

A su vez, Julián Oberti, Director General 
del Centro Cívico, señaló: “Estos eventos 
ofrecen un respiro a las familias en el 
contexto de un año difícil. Río Cuarto, de 
a poco, deja de ser un lugar de paso para 
convertirse en un destino turístico”.

Oberti agregó que estos ciclos de verano 
se complementan con el operativo estival 
que la Provincia lleva adelante en la costa 
del río, incluyendo el inflado de gomones 
en el azud, atención médica adecuada y 
la presencia de fuerzas de seguridad para 
proteger a los asistentes.

Río Cuarto abrió la 12º edición de sus ciclos musicales de verano

Alberto Escudero, ex intendente de Las Higueras y, por ahora, el único imputado de dicha localidad en la 
megacausa Residuos
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L
levando adelante un tra-
bajo constante de diálogo y 
articulación con dirigentes 

locales. En esta ocasión, junto a 
la intendente de Colonia Caroya 
Paola Nanini  y el intendente de 
Mina Clavero, Dr. Luis Quiroga 
recorrió el emblemático Festival 
de Jesús María y mantuvo un pro-
ductivo encuentro con Federico 
Zárate, intendente anfitrión.

 Como él mismo suele decir: 
“Paso a paso, trabajando en silen-
cio, con esfuerzo de hormiga día 
a día”, una fórmula que define su 

estrategia para construir una al-
ternativa política diferente y más 
sólida dentro del radicalismo.

Con la mirada puesta en las 
próximas internas para dipu-
tados, Benedetti deja claro su 
propósito: si el partido le permite 
participar, está listo para enfren-
tar a Rodrigo De Loredo, ofrecien-
do una opción distinta frente a la 
acumulación de derrotas que han 
caracterizado las conducciones 
actuales. Y si no encuentra es-
pacio dentro del radicalismo, su 
determinación lo llevará a buscar 

nuevos caminos por fuera.
Este 2025 será clave para nues-

tro intendente, quien asume el 
desafío de recorrer la provincia, 
fortalecer vínculos con intenden-
tes, presidentes comunales y auto-
ridades municipales, y trabajar in-
cansablemente en la construcción 
de un proyecto político que priorice 
el diálogo y el trabajo conjunto 
como pilares para transformar la 
realidad de los ciudadanos.

Creo que el Radicalismo tiene 
que poner en valor a los intenden-
tes que la gente elige en el interior 

El intendente de Arroyito, Gustavo 
Benedetti, continúa fortaleciendo su 
posicionamiento político en la provincia
Fiel a su estilo, Benedetti reafirma su com-
promiso con un liderazgo basado en el es-
fuerzo cotidiano y la cercanía con los refe-
rentes locales.  

Enroque corto Río Cuarto
Por Gabriel Marclé y 
Julieta Fernández

El retorno de los vuelos

L
a periodista dialogaba con el infor-
mante sobre el regreso de la conexión 
Río Cuarto - Buenos Aires con Aero-

líneas Argentinas. 
Informante: Muchos se olvidaron pero 

hoy (por ayer) ya regresaron los vuelos a 
Buenos Aires. Se amortiguó el golpe. En 
principio, la empresa había planteado qui-
tar la conexión por tres meses. Al final, fue-
ron tres semanas. Bastante bien salió todo. 

Periodista: Más allá de eso, me da la 
impresión de que se evitaron cuestiona-
mientos porque Provincia se comprome-
tió a afrontar los costos.

I: Totalmente. Eso evitó cualquier po-
lémica. Hacerse cargo de las plazas que no 
se ocuparan como pasó entre mayo y junio 
del año pasado no hubiese sido acertado en 
este contexto para el Municipio.  No solo 
la oposición fue crítica al respecto, sino 
también referentes de instituciones como 
el CECIS que planteaban que Nación o en 
todo caso la Provincia debían hacerse cargo 
ahora. Recordemos que este servicio lo 
usa en su mayoría gente de la región o pro-
vincias aledañas. Eso sí, la Muni se quiere 
anotar una estrellita por haber dialogado e 
intercedido para que esto sucediera. 

P: Es de esperarse. ¿Se sabe qué va a 
pasar después de marzo? Entiendo que 
ahora volvieron las frecuencias pero se 
redujeron. 

I: Son dos a la semana y se espera que 
en marzo retorne el esquema anterior, con 
cuatro frecuencias. Hoy estuvo también 
el intendente de Las Higueras y destacó 
el regreso de los vuelos. Por estos meses, 
habrá vuelos los lunes y jueves. 

Nazaristas también criticaron 
el “impuestazo”

Periodista: ¿Cómo vienen los prepara-
tivos para la vuelta del Concejo?

Informante: Quedan pocos días para la 
vuelta, así que sí. Hay algunos concejales 
que todavía están descansando, pero la 
mayoría está activando porque se vienen 
días movidos.

P: ¿Expectativa por el discurso del 
intendente?

I: Medida. No sé si habrá muchas sor-
presas y tampoco creo que la oposición 
quiera arrancar haciendo revuelo. Por 
ahora, lo que se arma es la agenda legisla-
tiva. No se olvide que en la sesión del 1° de 
febrero no solo se escucha el discurso del 
intendente.

P: Claro. Está la sesión preparatoria. 
Pero eso pareciera ser un trámite, ¿o no?

I: Se tienen que votar las autoridades del 
Legislativo y, como dice usted, no habría 
sorpresas. Ana Medina será nuevamente 
presidenta, si todo sale según lo pensado 

P: Espere, ¿usted me está sugiriendo 
que podría no ocurrir?

I: ¡No! Para nada. Solo recuerdo un 
dato de la realidad, porque muchos se 
olvidan del reglamento interno y lo que 
puede pasar si no se logran los acuerdos 
necesarios. “Acuerdos”, ¿entiende? Es una 
palabra clave porque el Legislativo es otro 
poder, no es el Ejecutivo. Los cargos se 
ponen en base a acuerdos. Los radicales 
lo saben bien 

P: ¿Por qué lo menciona?
I: En 2011 o 2012, no recuerdo bien, 

Eduardo Yuni no logró los acuerdos nece-
sarios y le sacaron la presidencia del Con-
cejo. Lucía Aliberto terminó asumiendo 
el cargo. No digo que vaya a pasar ahora, 
pero ese episodio es un buen recordatorio 
para no dar todo por sentado. Estoy seguro 
que Medina no piensa que está todo dado y 
trabaja todos los días como presidenta para 
dar garantías. De hecho, creo que quedó 
aprobada tras la gestión de los primeros 
seis meses.

L
a cronista recibía un mensaje del 
analista sobre las repercusiones 
en torno a los incrementos en los 

tributos municipales. Esta vez, se sumó 
el  testimonio del tribuno de cuentas de 
La Fuerza del Imperio del Sur, Yvon Tesio, 
quien consideró que la gestión municipal 
“se pasó de rosca” y que, durante el 2024, 
“hubo un gasto excesivo desde enero a 
junio”, durante la temporada de campaña.

Informante: ¿Escuchó a Tesio hablar 
sobre el impuestazo? Más allá de lo que dijo, 
creo que mantener el tema tanto tiempo 
en agenda lleva a pensar en que no fue un 
“si pasa, pasa”. El oficialismo seguramente 
tendrá sus argumentos. Ya los han plan-
teado algunos dirigentes en relación a los 
cero recursos que vienen de Nación, la falta 
de subsidios al transporte y demás. Pero 
bueno, otras voces más se van sumando 
a la crítica.

Periodista: Que no es muy distinto de 

lo que se dijo durante el tratamiento del 
presupuesto. Ahora efectivizado, claro. 

I: Marca un arranque fuerte del año 
legislativo que se avecina. A mi criterio, un 
poco dormido el Concejo en sus primeros 
seis meses. Sí reconozco que se trataron 
temas importantes y se avanzó en la apro-
bación de normativas necesarias. Pero ha-
blo de la oposición: siento que en el aspecto 
presupuesto faltó ponerse bien firmes con 
esto. Ahora dirán que la realidad les da la 
razón pero no recuerdo que hayan sido 
tan tajantes durante los informes anuales 
de los secretarios. En fin, ojalá se me haga 
la lengua a un lado y este año cambie un 
poco la cosa. 

Sesión preparatoria

E
l periodista consultaba con su in-
formante en el Concejo Deliberante 
sobre el cronograma del inicio de 

actividades.

del interior de la provincia.
Estamos cansados de los can-

didatos que son productos del 
marketing y de las agencias de 
publicidad, hacen videos por 
toda la provincia pero no tienen 
idea lo que viven sus vecinos, las 
necesidades que tienen y sobre 
todo no dialogan con sus man-
datarios para saber de primera 
mano cuales son los diferentes 
proyectos de ciudad que están 

llevando adelante.
“A mí me parece fundamental 

que Córdoba esté representa-
da por servidores públicos que 
tengan experiencia de gestión, 
de saber lo que es gobernar el 
día a día de una ciudad, para que 
luego en el ámbito legislativo le 
podamos generar herramientas 
para sostener el crecimiento de 
las distintas ciudades y comunas 
del interior” expresó Benedetti
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Por Gabriel Abalos
gabrielabalos.prensa@gmail.com

Libro sobre Mercedes en Córdoba
Se viene el Festival de Cosquín este fin 

de semana, y en la programación cultural 
que se suma a la atracción de la cartelera 
artística está prevista para la semana 
próxima la presentación de Ninguna Igual, 
un libro que recorre los años de carrera de 
Mercedes Sosa y sus presentaciones en la 
provincia de Córdoba, desde aquella actua-
ción consagratoria en Cosquín, en 1965. Su 
autor, el periodista y escritor Horacio López 
Das Eiras (quien publicó previamente Rey 
de los caminos - Ernesto Guevara antes 
de ser el Che, en 2016; y la recopilación 
de textos históricos Todo sobre Córdoba, 
en 2021) realizó una minuciosa búsqueda 
cronológica sobre las actuaciones de la 
Negra en esta capital mediterránea y, por 
supuesto, en esa otra capital cordobesa, 
en Punilla, la capital del folklore, además 
de otros escenarios significativos. Ahora 
lo presenta como un sueño cumplido, ya 
que el lanzamiento coincide con los se-
senta años que se cumplen desde el debut 
coscoíno de Mercedes.

¿Qué llevó a Horacio López a esta co-
bertura de cuarenta y cuatro años de visitas 
y presentaciones de Mercedes en Córdoba?

“Las ganas siempre rondaron… Princi-
palmente porque desde 1982 Mercedes fue 
un ‘flash interminable’ para mí, como para 
tantos de mi generación y las posteriores. 
Concretamente, el 10 de diciembre de aquel 
año la vi por primera vez en la cancha de 
Belgrano, en el marco de su primera gran 

gira nacional. En febrero del ‘82 había rea-
lizado sus trece históricas presentaciones 
en el teatro Opera de Buenos Aires. Aquel 
riesgoso desafío a la dictadura antes de 
Malvinas fue una poderosa señal.  Si Merce-
des se animó a cantar en el país, aún exiliada 
en Europa, significaba un fuerte mensaje de 
esperanza por el retorno de la democracia. 
Mi segundo gran ‘flash’ fue Cosquín ‘84. 
Alfonsín había asumido 20 días antes y 
fuimos con un amigo a conocer el festival 
‘por dentro’.  Mercedes no estaba en la grilla, 
pero de repente un automóvil por la calle 
anunció su actuación.  Con credenciales 
de una revistita muy ‘under’ nos metimos 
porque Mercedes a las 6 de la tarde hacía 
prueba de sonido. Sorteamos controles y 
llegamos hasta el escenario mismo. Ella 
estaba con una túnica medio naranja, me-
dio amarilla y nosotros allí sentaditos, a 
cinco metros, contemplándola, como niños 
frente a Dios...”.

Esos recuerdos inspiradores conduje-
ron a la idea del libro y al inicio del releva-
miento del material disponible. 

“Fue, más que todo, una intensa bús-
queda y un mix de hemerotecas, revistas, 
discos de la época y audiovisuales vía in-
ternet. Este libro -al que me gusta llamarle 
“álbum”- comienza en 1965 con la legen-
daria presentación de la mano nada menos 
que de Jorge Cafrune. Y llega hasta 2008, en 
que actúa por última vez en Cosquín y por 
primera vez junto a Soledad en dos noches 
memorables. También esa noche hizo subir 
a varios invitados. Fue una despedida -sin 
saberlo- ‘a lo Mercedes’.”

López das Eiras complementó los datos 

Ninguna igual y 
cuánto se la extraña

público-. Se sumaron testimonios de Suna 
Rocha, “Tere” Ferrero, “Zurdo” Roqué, Ho-
racio Sosa, Ica Novo, Inés O’Connor, Paola 
Bernal y Silvia Lallana. Le asigné especial 
importancia a las amistades cordobesas 
generadas por Mercedes, en coherencia 
con su actitud amplia y generosa. Además, 
el pianista Facundo Ramírez -hijo de Ariel- 
cuenta cómo nació “Mujeres Argentinas” 
disco emblemático de los ‘70, y también su 
sobrina, la periodista Maby Sosa, evoca la 
figura de su querida tía “Marta”.

Destaca Horacio López Das Eiras, en el 
proceso de concebir el libro, “el empujón 
de la amiga historiadora Cristina Boixadós” 
para emprender el proyecto. 

El libro cuenta con 240 páginas y contó 
con el acompañamiento de Contar la vida, 
proyecto de Aracely Maldonado. La pre-
sentación se hará el próximo lunes 27/1 a las 
19, en la confitería La Europea (Presidente 
Perón 901, Cosquín), lugar donde se podrá 
adquirir Ninguna igual; y a las 20 en el Au-
ditorium Adalberto Nogués del Centro de 
Convenciones (Tucumán 1031, frente a la 
Plaza San Martín). El jueves 30 a las 19 se 
repetirá el encuentro en La Europea.

Buen tango en La Cumbre
Hoy a las 21 hay concierto de tango y 

milonga de salón en el Micro Cine de la Sala 
Caraffa de La Cumbre (Pje. Tassano 55). Se 
presenta La Sanluistango, reconocida or-
questa de Sanluiseña  de Justo Daract que 
viene de completar en 2024 una intensa gira 
europea, con varios conciertos en Francia, 
Suiza, Alemania y Polonia. La integran 
Javier Torres (voz), Luciano Torres (bando-
neón), José Torres (guitarra), Lina Carvajal 
(flauta). Su repertorio contiene clásicos de 
tangos, milongas y valses, con arreglos bien 
contemporáneos. Entrada general $6000, 
jubilados $4000.

Jugar bonito en Unquillo
En el Centro de Animación Quirino 

Cristiani (Echeverría 232 – Unquillo) se 
ofrece hoy a las 10.30 y a las 15.30 un Labo-
ratorio de Animación, “Juega bonito, Sid” 
para niños y niñas de 8 a 12 años. Martes y 
jueves hasta el 20 de febrero. Cupos limi-
tados. Información en: laboratoriojuega-
bonito@gmail.com.

Los tiempos de festivales traen recuerdos de otros tiempos de festivales. Mer-
cedes Sosa, que de algún modo nació en Cosquín, es una ausencia que se agran-
da. Nos quedan sus discos, y ahora llega un libro que la rememora en Córdoba.

periodísticos con testimonios sobre las 
venidas de la “Mecha” a cantar a Córdoba.

“Relato varias presentaciones en Cór-
doba, que se complementan con el reporte 
de sus veintidós actuaciones en Cosquín, 
las cuales se interrumpieron desde el 1975 
hasta el ‘84.  A través de testigos, refiero un 
episodio ocurrido en Río Cuarto que para 
mí fue muy novedoso.  Sobre el final de los 
‘60, en una mesa de amigos de esa ciudad, 
le regalaron el disco “Las últimas compo-
siciones de Violeta Parra”, gracias al cual 
Mercedes conoció a la creadora chilena y 
después paseó su obra por el mundo. Otros 
testimonios incluyen las charlas con la 
cantora Ángela Irene, quien fue una de las 
que compartió con Mercedes el escenario 
de Cosquín en el ‘84. Ella nunca había visto 
desde arriba semejante ovación de la pla-
za - en la que yo me hallaba presente como 

“Ninguna Igual”, libro sobre las actuaciones 
en Córdoba de Mercedes Sosa.


